

EDITORIAL

La diversidad de intereses que cubren las ciencias militares y su pertinencia para tan variados campos del conocimiento quedan claramente ilustradas en el dossier que presentamos al lector, compuesto por seis trabajos de reflexión, revisión e investigación propios de la actividad formativa de los programas de pregrado de la Escuela Militar de Cadetes José María Córdova.

Por dar algún orden —arbitrario como quizás lo sea ulteriormente cualquier orden—, apelamos a la cronología y empezamos por ofrecer una nueva mirada a la siempre apasionante historia patria, con un trabajo que expone el papel de la conformación de la primera fuerza militar neogranadina, el Ejército Libertador, en la consolidación de la independencia nacional y en la posterior construcción del Estado nacional colombiano.

Más de un siglo después, la coyuntura de la Segunda Guerra Mundial —al margen de la magnitud de la tragedia que significó esta conflagración— propició la producción de conocimiento útil para la psicología y la administración de empresas, dos de los campos de investigación en los que la actividad militar ha hecho algunos de sus más valiosos aportes, como lo enseña el segundo artículo de esta compilación.

Tres temas ya muy contemporáneos, pero sobre aspectos muy diferentes, ocupan las páginas de los correspondientes artículos que siguen: uno sobre los efectos tardíos que la herencia de la Guerra Fría ha dejado en América Latina y en las relaciones de Colombia con sus vecinos adscritos al llamado socialismo del siglo XXI. Otro más mete baza juiciosamente en la discusión alrededor del fuero penal militar. La «trilogía de los temas de hoy» termina con un inquietante documento que pone sobre la mesa el perentorio asunto de la seguridad nacional en el ciberespacio, un problema actual como pocos.

Cierra esta colección un estudio aplicado que evalúa biotipos de los atletas militares con la ocasión de un torneo deportivo, con el que queda demostrada la amplitud del espectro científico que abarca la investigación en ciencias militares: hay para todos los gustos y todos los intereses académicos.

